
 

Jahresbericht 2018 des Präsidenten des 
Sportclub Novartis 
 

• Rückblick 

• Schwerpunkte des letzten Vereinsjahres 

• Todesfälle 

• Sportliche Erfolge 

• Personelle Situation im Vorstand 

• Dank 

  



 

Sportclub Novartis 
Beat Schybli 

Präsident 

 

2 

Liebe Sportclubmitglieder,  

Das Sportjahr 2018 war geprägt durch Höhen und Tiefen, wobei die Herausforderungen eindeutig 

zugenommen haben. 

Positiv sind vor allem die sportlichen Erfolge unserer Sektionen und auch die Tatsache, dass die Sektion 

Cricket tatkräftig in den Mannschafts-Wettkampf gestartet ist. 

Der Vereinsbetrieb läuft tadellos und wir konnten auch wieder mehr Mitglieder gewinnen. Vielen Dank an 

Angela Oberrieder und Markus Zinggrebe für die Bewältigung der grossen administrativen Last ohne die 

der Sportclub nicht funktionsfähig wäre. 

Die Kasse ist bei unserem Kassier Christoph Zingg in sicheren Händen. Die Materialverwaltung, 

hervorragend geführt von Roberto Da Zanche, unterstützt die Sektionen damit sie ihren Sport unter den 

besten Voraussetzungen ausüben können. Beiden sei an dieser Stelle für ihre Dienste herzlich gedankt. 

Leider ziehen am Horizont auch dunkle Wolken auf und erste Regentropfen sind bereits spürbar. Im Zuge 

der grossen, strukturellen Umstellungen des Novartis Konzerns spürt auch der Sportclub, dass der Wind 

gedreht hat. Zum einen hat das finanzielle Auswirkungen auf den Club, namentlich auf die Subventionen, 

aber auch wichtige Instandshaltungsarbeiten (Beleuchtung Allwetter Platz) wurden mangels Budget 

verschoben. Zum anderen hat der Wandel auch Auswirkungen auf die Mitglieder selber, die entweder 

schon ihre Anstellung verloren haben oder einer ungewissen Zukunft entgegenblicken. 

Eine Bedrohung ist aber auch immer eine Chance! Nur wer sich aus seiner Komfort-Zone herausbegibt, 

kann sich weiterentwickeln und der Sportclub ist da keine Ausnahme. Mit neuen Ideen, 

Sparmassnahmen und Bildung von Allianzen, beispielsweise mit Energized for Life (formals Be Healthy) 

und Positionierung des Clubs als Träger des Novartis Kulturwandels wollen wir die finanziellen 

Auswirkungen abfedern und gestärkt aus dieser Situation zurückkehren. 

Von dieser Spar-Entwicklung weiterstgehend verschont ist die Vorbereitung des 100 Jahre Firmensport 

Jubiläums. Dies zeigt einerseits, dass auch die Firmenleitung dessen Bedeutung bewusst ist, anderseits die 

aber auch, dass das OK unter der Leitung von Jörg Benner sehr gut gearbeitet hat, um das Konzept 

bezüglich des Jubiläums zu weiter zu verfeinern. Dieses umfasst  

- Festschrift 

- Eigentlicher Sporttag 

- Festakt 

Das Konzept wurde mit der Firma besprochen und gutgeheissen. Somit wurde ein enorm wichtiger 

Meilenstein erreicht. Das Jubiläum ist lanciert und auf gutem Wege. 

Ich bedanke mich beim Exekutiv Komitee bestehend aus Jörg Benner, Rolf Lüdi und Walter Stebler 

(Präsident Tennisklub) sowie dem gesamten erweiterten OK für diese grossartige Leistung.  

Das Jubiläum und der Novartis Wandel werden uns auch in den kommenden Monaten und Jahren extrem 

fordern und ich bin dankbar, dass ich hier jederzeit auf den Vorstand zurückgreifen kann, der mir mit Rat 

und Tat zur Seite steht. 
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Vereinsbetrieb 

An den regelmässigen Treffen (Jour fix) von Firmenvertretern, Platzwart und den Vertretern der 

Sportvereine kommen aktuelle Punkte auf die Traktandenliste und werden besprochen. Unser Vertreter 

dort ist Markus Zinggrebe. 

Die Gespräche mit den Sektionsvorständen im Rahmen der Pflege des Innern wurden auch im Jahr 2018 

durch Victor Käppeli und René Baumgartner abgeschlossen und ermöglicht uns vertiefte Einblicke in das 

Innenleben der einzelnen Sektionen. Dieser Bericht hat uns gezeigt, dass wir auf dem richtigen Weg sind 

und das in uns entgegengebrachte Vertrauen hat uns sehr gefreut. 

Mitgliederentwicklung 

Der Mitgliederbestand hat 2018 leicht zugenommen und bewegt sich auf ca. 980 Mitglieder. Pro Jahr 

haben wir ca. 200-250 Ein-/Austritte zu verbuchen. Zurzeit stehen wir wieder kurz vor der 1000er Marke, 

nicht zuletzt durch die Neugründung der Sektion Cricket. 
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Kommunikation 

Dank der grossartigen Unterstützung durch Susanne Hänni wurden einige positive Schritte in die Wege 

geleitet, welche das Ansehen aber auch den Bekanntheitsgrad unseres Sportclubs förderlich waren. 

Namentlich möchte ich unseren Auftritt im Novartis Forum (Beilage des Live Magazin) Mitte 2018 

herausstreichen, wo wir uns auf drei ganzen Seiten plus der Titelseite präsentieren konnten. 

Auch viele Sektionen haben beigetragen, dass wir immer wieder in der Basel News auf uns aufmerksam 

machen konnten.  

Aber das reicht noch nicht. Bei einigen Sektionen kommt zu wenig und manche pflegen nicht einmal die 

Sektionsbereiche innerhalb unserer Homepage, welche ebenfalls auf eine modernere Plattform migriert 

wurde. Wir haben die Kommunikations-Mittel und die Plattformen, aber das nutzt alles wenig, wenn 

davon nicht Gebrauch gemacht wird! 

Todesfälle 2018 

Herr Kaiser Hansruedi Ehrenmitglied / Sektion Uebrige 79 Jahre 

Herr Botteron Henri Freimitglied / Sektion Fussball 79 Jahre 

Herr Dolenzky Rudolf Sektion Tischtennis 80 Jahre 

Herr Hirschi Walter Sektion Uebrige 70 Jahre 

Herr Jungmann Jan Sektion Schach 74 Jahre 

Herr Kiefer Guido Sektion Fussball 82 Jahre 

Herr Lavicka Stefan Sektion Tischtennis 70 Jahre 

Herr Mägli Heinz Ehrenmitglied / Sektion Handball 85 Jahre 

Herr Schwab Bernhard Sektion Bowling 81 Jahre 

Herr Simon Robert Sektion Fussball 49 Jahre 

Herr Vanetti-Orsat Rinaldo ehem. Sektion Boccia 96 Jahre 

Herr Wüst Adolf Sektion Schach 82 Jahre 
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Erreichung sportlicher Erfolge und Pflege der Kameradschaft 

Beim Durchlesen der Jahresberichte der Sektionsleiter durfte ich auch dieses Jahr mit Freude feststellen, 

dass in vielen Sektionen Ausflüge, Veranstaltungen und vieles mehr organisiert wurden, um die 

Kameradschaft und den Teamgeist zu fördern.  

Der Vorstand ist sehr dankbar für Pflege und Instandhaltung unserer Sportanlage, sowie für die 

grosszügige finanzielle Unterstützung. Der Vorstand ist sich bewusst, dass dies nicht selbstverständlich ist. 

Das Sportjahr aus Sicht der Sektionen (Auswahl) 

Basketball 

Die Sektion ist erfreulicherweise um netto fünf Mitglieder gewachsen und besteht nun aus 17 aktiven 

und 2 passiven Mitgliedern aus 9 Nationen. Herzlichen Dank an Markus Gaugler  für diese erfreulichen 

Nachrichten. 

Bowling 

Unsere Bowler haben ihr angestammtes Training Center am Dreispitz verloren, da diese geschlossen 

wurde. Dank Walti’s Engagement konnte die Sektion sich in das Bowling-Center im Gundeldingen Quartier 

überwechseln. Dies eventuell nur vorübergehend bis im Stücki Areal ein neues Bowling Center entsteht, 

das unter anderem bessere Parking Möglichkeiten verspricht.  

Gilles Wegbecher ist neuer Captain der 3. Mannschaft. Sylvie Lamoureux übernimmt die 5. Mannschaft. 

Wir wünschen viel Erfolg! 

Auf Grund der Austritte und Übertritte aktiv-passiv können für die Saison 18/19 nur noch 5 Mannschaften 

angemeldet werden. Die Mannschaften wurden diesbezüglich neu zusammengestellt. 

Die Situation ist nicht einfach für die Sektion, umso mehr gebührt grosser Dank an Walter Heinzelmann 

und seinen Führungsstab. 

Sportliche Erfolge (Auswahl) 

Was Wer Rang  

Serie A 1. Mannschaft Meister 
Serie B 3.Mannschaft  Platz 2 
Serie D  5.Mannschaft  Platz 3 
Serie E  6.Mannschaft Platz 3 
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Faustball 

Die Sektion Faustball, hat neben dem Sportbetrieb viele Ausflüge organisiert, inklusive ihrem recht 

anspruchsvollen 2 tägigen Ausflug in der Region Sargans. Vielen Dank an Markus Stücklin für seine 

immer wieder spannend zu lesenden Jahresberichte. 

Sportlich Erfolge (Auswahl) 

Was Wer Rang  

Sommermeisterschaft 1. Mannschaft 8. Rang 

FitGym 

Die Trainingsstunden wurden zahlreich und regelmässig besucht, was sehr erfreulich ist. Auch die 

Stellvertretung zwischen TrainerInnen wurde während dem ganzen Jahr gut gewährleistet. 

Nach den Herbstferien wurde das Vogelsang-Schulhaus saniert. Somit musste für die drei 

Trainingsstunden, die in der Vogelsang-Turnhalle angeboten wurden, auf zwei anderen Hallen im Insel und 

St. Alban Schulhaus ausgewichen werden 

Daneben wurde auch das Vereinsleben mit vielen und - wenn man die Bilder sich anschaut – fröhlichen 

Anlässen gepflegt. 

Fussball 

Zum ersten Mal dürfen unsere Novartis Girls in der neuen Saison auch Meisterschaftsspiele bestreiten und 

die Senioren a 30+ feiern das Triple: Regionalmeister, Seniorencup-Sieger und Senioren-Schweizermeister! 

Herzliche Gratulation! 

Jubilieren dürfen aber nicht nur die Mannschaften, sondern auch unser Vereinsschiedsrichter Umac Onay, 

der seit 15 Jahren als Schiedsrichter auf den Fussballplätzen in der Region tätig ist. Vielen Dank an Umac 

für seinen Einsatz! 

Vorfreude herrscht bereits für die 100 Jahrfeier des Sportclubs SC Novartis im Jahre 2020, sind die ersten 

Hürden doch genommen. 

Es gibt jedoch nicht nur Schönes sondern auch einige Dinge zum Nachdenken: 

Der Mangel an Mannschaften in der Serie B zwingt den Verband zu einer Änderung im Spielplan, sodass in 

der Vorrunde die Serie A- und B-Mannschaften eine Qualifikationsrunde austragen werden. 

Ebenso scheint der Verband ein Mangel an Geld zu haben, erhöht er doch die Bussen um 10-30% im 

Vergleich zum Vorjahr. Die Forfait-Kampagnen scheinen Früchte zu tragen, zum Leidwesen des 

Säckelmeisters. 

Schlussendlich zwingt der Mangel an Spielern die Sektion zur Auflösung unserer 2. Mannschaft, welche 

bisher in der Serie B mitgespielt hatte. Das ist natürlich sehr schade. 

Mitte Mai nahmen unser Girls am Barcelona-Foot-7-Festival teil. Das Turnier dauerte drei Tage und es 

nahmen über 50 internationale Mannschaften teil. In den Spielen geht es um Spass, Freundschaft und 

Harmonie untereinander und NICHT um das Resultat. Deshalb gibt es weder eine Rangliste noch einen 

Sieger. 
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Für die kommende Saison ist im SFFS eine Frauenliga geplant, welche bisher die Zusage von drei 

Mannschaften erhalten hatte. Wir vom Vorstand verfolgen gespannt die Entwicklung. 

Dauerbrenner (wenn’s dann mal brennt…) respektive Sorgenkind war in diesem Jahr wieder einmal das 

Allwetterfeld respektive die Beleuchtung desjenigen. Leider fiel das Licht mehr aus, als dass es lief. Die 

dringend benötigte Reparatur soll nun im kommenden Frühjahr erfolgen. Marcel Camadini und sein Team 

waren stets bemüht, optimale Trainings- und Spielbedingungen für uns zu schaffen. Besten Dank an Euch 

alle 

Die Sektion konnte dank Einschliessung der Hobbyfussballer im 2018 einen grossen Nettozuwachs 

erfreuen und der Vorstand hofft, dass auch im kommenden Jahr neue Fussballer dazugewonnen werden 

können. 

Der Vorstand dank Heinz Hottinger und seiner Führungs-Rige (Andreas Strub, Roland Gehri und José 

Penela) für ihren tollen Einsatz. 

Sportliche Erfolge (Auswahl) 

Was Wer Rang  

Regionalmeisterschaft Mannschaft 30+ a Meister 
Senioren-Cup Mannschaft 30+ a Cupsieger 
Schweizer Meisterschaft Mannschaft 30+ a Meister 

Kanu / Kajak 

Es war ein erlebnisreiches Jahr für die Sektion. Wie oft im Winter erlaubten Schneeschmelzen Bäche im 

Schwarzwald zu befahren. Im Frühjahr fuhr eine Gruppe 14 Tage auf den Bächen Nordgriechenlands. 

Weitere Ausflüge führten die Paddler an den Inn, die Saane, die Simme, den Vorderrhein, ins Tessin und 

nach Briancon. Ruhiger ging es auf dem Doubs, der Ill, dem Lac de Joux, der Rheinabfahrt nach Istein, 

unserem Sommerfest und an der Santiglausenfahrt durch Basel zu, alles Ausflüge, die auch für weniger 

Trainierte schöne Naturerlebnisse vermitteln konnten. Erlebnisse etwas anderer Art bieten auch immer 

wieder die von Bernd organisierten Kletterausflüge, die dieses Jahr in den Vogesen und ein paar Mal in der 

Halle stattfanden. 

Auch diese Sektion ist nicht von der sich veränderten Novartis gefeit, verlieren sie doch mit dem WKL-127 

ihren angestammten Materialraum. Dank der Hilfe von Gérard Kipfer und Urs Gygax konnte rasch eine 

Lösung gefunden werden. Die Sektion kann ihr Material bis auf weiteres in der alten Boccia Halle im 

Landauer unterbringen. 

Auch hier bedankt sich der Vorstand bei Daniel Hess für seinen unermüdlichen Einsatz. 
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Kegeln 

Auch in diesem Jahr wurde viel Gekegelt aber leider müssen wir feststellen, dass die Meisterschaft in Bezug 

auf Mannschaften (2 Austritte) aber auch auf Einzelspieler schrumpft. Somit streiten sich nur noch 3 

Mannschaften um den Meistertitel 

 Novartis 1 

 Novartis 2 

 Basler Versicherung 

Dadurch ist eine Rangliste, nebst der Schweizermeisterschaft,  nicht mehr so relevant. Trotzdem wurde 

guter Kegelsport geboten. Der Vorstand dankt Otto Rüedi für seine unermüdliche Tätigkeit in diesem 

schwierig werdenden Umfeld. 

Sportliche Erfolge (Auswahl) 

Gruppenmeisterschaft  

Was Wer Rang  

Kategorie B Novartis 1 Schweizermeister 

Kategorie B Novartis 2 4. Rang 

Einzel:  

Was Wer Rang  

Kategorie A Markus Meier Bronze 

Kategorie B Edgar Weiss Bronze 

Kategorie C Otto Rüedi Schweizermeister 

Kategorie A Beat Weiss Silber 

Kategorie B Mario Schmid Bronze 

Schach 

Die Sektion ist bedauerlicherweise auf 48 Mitglieder geschrumpft, da leider zwei Spieler (siehe 

Todesfälle) verstorben sind. 

Die Schachsenioren spielen weiterhin am Montagnachmittag in der Abdullam Stiftung an der Missions-

strasse 20. Inzwischen wird im zu Stiftung gehörenden Restaurant If d’Or gespielt. Diese Spielgelegenheit 

wird rege benutzt. In dieser Saison spielte die Sektion mit 2 Mannschaften in der NMM (Nordwest-

schweizer Mannschaftsmeisterschaft) die alle ihre Ziele erreichten. Vielen Dank an Bernhard Erb und sein 

Team für seinen Einsatz 

Sportliche Erfolge (Auswahl) 

Was Wer Rang  

NMM 1. Liga Novartis 1 (Wiederaufstieg 1. Liga) 5. Rang 

NMM 3. Liga Novartis 2 1. Rang (!) 



 

Sportclub Novartis 
Beat Schybli 

Präsident 

 

9 

Squash 

Das wöchentliche Training für Mannschafts- und Hobbyspieler findet wie gehabt jeden Dienstag 19:00 bis 

20:30 Uhr im Van-der-Merwe Squashcenter statt und wird gut besucht. Trotz einiger Abgänge, konnten 

auch neue Spieler dazugewonnen werden. Somit blieb der Mitgliederbestand der Sektion einigermassen 

stabil. etliche neue Spieler willkommen heissen, so dass sich Aus- und Neueintritte die Waage hielten. Das 

Training wird geleitet vom professionellen Squashtrainer Dominique Chiquet und ist offen für Spieler aller 

Spielstärken. 

Die Squash Firmenliga hat in der abgelaufenen Saison leider wieder nicht stattgefunden, aber über die 

Kooperation mit dem Squashclub Allschwil, der im gleichen Squashcenter trainiert, ist es für alle 

interessierten Spieler der Novartis Squash Sektion möglich am Interclub des Schweizerischen Squash 

Verbands teilzunehmen. Novartis Spieler können ausserdem an der Van-der-Merwe Center hausinternen 

Squashliga teilnehmen und so auch weitere Spieler aller Spielstärken kennenlernen. 

Tischtennis 

Die Mannschaft von Novartis 01 erringt mit Thomas Vorherr, Thilo Vorherr, Edgar Hagmann, Gamal Khallaf 
und Pascal Käshammer den Meistertitel der Meisterschaft der Region Basel zum 8. Mal in Folge und 
qualifiziert sich damit für den schweizerischen SFS-Meisterschaftsfinal, den sie dann auch gewann. 

Somit hat die erste Manschaft das Basler und auch CH-Double gewonnen, zum fünften Mal nach 2011, 
2012, 2016 und 2017! 

Aufgrund der Neuregelung der Klasseneinteilung werden viele Mannschaften in neuen Klassen spielen 
meistens tiefer. Nun das wird für die Teams ein Ansporn sein, schnell wieder aufzusteigen. 

Ganz herzlichen Dank an Hans-Jörg Martus und die Sektion für die grossen sportlichen Erfolge! 

Sportliche Erfolge (Auswahl) 

Was Wer Rang  

Schweizer Cup 1. Mannschaft Cupsieger 

Basler Cup 1. Mannschaft Cupsieger 

Schweizer Meisterschaft 1. Mannschaft Meister 

Regional Meisterschaft Basel 1. Mannschaft Meister 

Kategorie C1 Novartis 05 Vize-Meister 

Volleyball 

Die Sektion Volleyball des Sportclub Novartis floriert auch in ihrem 42. Vereinsjahr. Durch Eintritte von 9 
neuen Mitgliedern und dem gleichzeitigem Austritt von nur 3 Mitgliedern und dem Ausschluss eines 
Mitglieds hat sich der Mitgliederbestand per 31.12.2018 von 66 auf 71 erhöht. Bei nur gerade sieben 
Passivmitgliedern hat die Sektion somit 64 Aktivmitglieder, wobei rund die Hälfte davon mehr oder 
weniger regelmässig in einer oder mehreren der 4 Mannschaften mittrainieren resp. mitspielen. 

Das Damenteam hat in der vergangenen Meisterschaft 2017/2018 mit einem Sieg im letzten Spiel den 
Ligaerhalt in der 3. Liga noch geschafft. Das Herrenteam hat nach dem letztjährigen Aufstieg in die 3. Liga 
souverän den Durchmarsch in die 2. Liga geschafft. Herzliche Gratulation! Beide Teams starteten nun sehr 
verhalten in die neue Meisterschaft 2018/2019; die Luft für unser Senioren-Herrenteam ist in der 2. Liga 
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schon sehr dünn. Beide Teams kämpfen wohl gegen den Abstieg. Schade. Nicht zu vergessen ist der Einsatz 
unserer beiden Schiedsrichter, die mit grossem zeitlichem Aufwand und Engagement einerseits Spiele bis 
zur Nationalliga B leiten und andererseits für die Schiedsrichterausbildung und –Einsätze in der Region 
zuständig sind. Der Vorstand bedankt sich bei Markus Rohner für seinen immerwährenden Einsatz. 

Sportliche Erfolge (Auswahl) 

Was Wer Rang  

3. Liga Herrenteam Meister, Aufstieg 2. Liga 

Personalien 

Sektionen 

Bei den Sektionsleitern gibt es folgendes zu bemerken: 

Hugo Barbosa hat die Sektion Laufen als neuer Leiter übernommen. Wir sind überzeugt, dass die Sektion 

unter seiner Führung zu neuer Grösse avancieren wird. 

Jörg Lenski der 2011 die Sektion Tauchen gegründet hat übergibt die Leitung aus beruflichen Gründen an 

Lubomir Chalupka. Das Amt vom stellvertretenden Sektionsleiter geht von mir (Beat Schybli) an den 

Tauchleiter Christian Ostermeier. Als langjähriger Vize der Sektion ist es mir ein besonderes Anliegen Jörg, 

mit dem ich viele interessante Tauchgänge gemacht habe, für seine wertvolle Tätigkeit zu danken und 

wünsche dem neuen Führungs-Duo viel Erfolg und allzeit „Gut Luft“. 

Vorstand 

Unser Materialwart Roberto Da Zanche hat sich entschlossen aus beruflichen Gründen von seinem Amt 

zurückzutreten. Roberto ist am 26. April 2005 in den Sportclub Novartis St. Johann / Sektion Fussball 

eingetreten und spielt zurzeit im Senioren A Team. 

Seit 2014 ist er Materialverwalter. In dieser Zeit hatte er die Leitung für die Auswahl eines neuen 

Ausrüsters übernommen und mit Visam Sport einen guten Vertrag ausgehandelt. Ausserdem kreierte er 

das Design unseres neuen Trainings-Anzug. Wir bedanken uns ganz herzlich für seine wertvolle Arbeit und 

seine immer freundliche und angenehme Zusammenarbeit 

Als neuer Materialwart wird Florian Edinger (Sektion Fussball) an der 99. Generalversammlung am 26. 

März vorgeschlagen. 
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Dank 

Um einen Verein lebendig und attraktiv zu halten braucht es Mitglieder, die sich einsetzen und den Club 

mitgestalten. Allen diesen Personen gilt mein Dank im Namen aller Mitglieder des Novartis Sportclubs. 

Bedanken möchte ich mich im Namen aller Sportclubmitglieder bei 

 Unseren Sektionsleitern und ihren Vorständen für ihre geleistete Arbeit sowie den vielen Mitgliedern, 

die Feste, Turniere und Ausflüge organisieren. 

 Unseren Firmenvertretern Vanessa Prein und Gérard Kipfer für die finanzielle Unterstützung und die 

Unterstützung beim Betrieb der Sportanlage. 

 Unseren Schiedsrichtern und Trainern. 

 Unseren Clubwirten und ihren Mitarbeitern, für die Verpflegung unser Sportler und die stets nette 

Bedienung. 

 Unseren Sportplatzverantwortlichen Marcel Camadini, Pascal Lang, Fabrice Zimmermann, Sebastian 

Schreiber und deren Helfern für das Instandhalten unserer tollen Sportclubanlagen und die 

Koordination der Platz- und Garderobenbelegung. 

 Unseren aktiven Vertretern im Firmensportverband. 

 Und abschliessend bei unserem engen Vorstand und bei unserem Ehrenpräsident für den ständigen 

Einsatz! 

Vielen Dank für das mir entgegen gebrachte Vertrauen. 

Ich wünsche allen ein gesundes, verletzungsfreies und erfolgreiches 2019! 

 

Der Präsident 

 

Beat Schybli 


